
蒸包子

亞洲文化的世界觀
很多客戶覺得
自己很聰明、很

懂事，問一些問題很有深度、一針
見血。其實，我們每個禮拜見人無
數，你問的問題、藉口，幾乎每個
人都喜歡這麼說。一個月供二千
元，月薪一萬八千元的人會說沒
錢，身家幾千萬的人更會說沒錢。
我只求你：不要以為自己很特別、
很世故。
我自小跟媽媽打滾，商場上再奸
詐的人，我見過。做了大律師兩
年，最大的能力，就是判斷證人是
否誠實。跟着清洪和其他師父，我
們真的判斷人講話的真偽多過你吃
菜。一個人其實真懂還是假懂，我
教了三年書，問兩個問題就已經能
掌握。太多的客戶卻以為自己的話
能夠逃過我的法眼，換來的卻是我
實在忍耐不住的笑聲。最假的人都
在娛樂圈，什麼類型藝人，俗稱
「偽人」，我都見過。
於是，你會發現我現在每天至少
見兩個潛在客戶的日常生活中，最
享受的，就是和我社交媒體上的風
格沒有什麼差別的作風——直破盲
腸，講出心裡話。
「你說的笑話很好笑，就和你自
己本身一樣。」

咦，怎麼能如此對客戶不恭恭敬
敬呢？！這樣還想做成生意？！
相信我，比起他們很可能在以

往每年都遇到不少的保險業或其
他行業經紀阿諛奉承的話，我這
種，更像是一股清泉。
為什麼？其實是為了他們好。

如此假的話、不誠實的話、冠冕
堂皇的話，我希望在我的面向他
們說出最後一次。因為這是對自
己的不誠實、對別人的不誠實，
無論哪一個方面，都不是好事。
可能你以為這是比較禮貌性的婉
拒，會更讓雙方舒服。但我一點
都不舒服。我真的受不了一些亞
洲文化的不直接。在現今全球化
世界，這種說話模式，落伍。
我一直覺得自己最大的宏願是從

一個文化層面上改變香港，例如閱
讀、物質主義等。我發現在自己目
前的工作，我又找到了經常可以給
客戶「補補習」的空間。
我相信真誠，比起很多不必要

的虛情假意要來得最實際。我希
望有機會接觸到我的人，無論是否
成為我的客戶，至少可以有一次誠
實面對自己的機會，變得從此哪怕
只是小小的不一樣。這已經會讓我
覺得自己的工作很有意義。

平生最愛吃包
子，香港難得找
到地道的包子，

酒樓賣的都不能叫包子，只能叫帶
餡的饅頭，試過台灣來的冷凍包子，
也不對味。包子在北京到處都有，像
前門外的同和居是老字號，有炒菜有
正餐，但出名的是炒肝和包子，老北
京人專門去他家吃早點，就為的是吃包
子。我曾去試過一兩次，現在也是有名
無實了。包子最有名的要說天津的「狗
不理」，有一段日子在天津排戲，去
過狗不理。門面大，裝修很漂亮，包
子店裝出皇宮的氣派，上下兩層還有
御座包箱。主打當然是包子，也有涼
熱菜，菜還好，價錢比一般飯店高約
三成。最要命的是包子，知道是來客
必點，菜肉包子賣出了海鮮的價錢，
一屜八個要一百多元，最貴的一種是
一籠一個，要幾十塊錢。可能讓價
錢嚇住了，沒吃出包子的味兒來。
疫情暫停了正在做和還沒做的工
作，沒事在家煮飯，突然想起自己蒸
包子，一時心血來潮。在香港幾十年
也沒做過，麵粉和酵母也不知去哪兒
買。超市的麵粉是美國的，分
高、中、低筋，酵母是外國的，用來
做麵包的。聽了朋友的提示，去街市
雜貨店找找看。這家雜貨店幫襯了十
多年，從來沒想過買酵母，試着

一問，竟然有，買了幾小袋，還買了
一包老牌「白菜牌麵粉」。
看着買齊的材料、肉和菜，不

知從何處下手，想起了家中曾經
的廚師閻師傳。閻師傳學的是白
案，做麵食的，烙餅、蒸饅頭、
麵條都拿手，可我們家主角都是
南方人，常年吃米飯不吃麵食，
如果吃餃子就說吃不飽。解放初
期，周恩來總理在他的中南海西
花廳請一桌大知識分子吃飯，都
是南方人。總理事先笑着說明，
今天吃餃子，餃子可不是你們南
方人以為的點心，還等着主食大
餐，都要吃飽喲！雖然家裡不吃
麵食，但閻師傳每天都蒸饅頭，
是他和司機吃的。他蒸的饅頭又
白又大又軟，像藝術品，我們和
小孩子有時候會去拿一兩個吃，
邊吃邊讚美，閻師傳特別高興，
覺得那才是他的真功夫，真後悔
那時候沒跟他學習蒸包子。
好在萬能互聯網上什麼都有，詳

細教蒸包子，一步一步照做，琢磨，
不敢一點馬虎，第一次做就成功！只
是包子不好包，樣子有些難看，但不
影響吃和口味。和我同時學做的另一
位朋友，不知哪一步出錯，蒸出的包
子是黑黃色的，不能吃。做飯需要領
悟力。

隨着疫情在香港慢慢受到控制，街上的人也多了，
亦有很多人在周末期間湧到郊外呼吸新鮮空氣。畢竟
每天戴着口罩，也感到厭倦，為了自己及別人，還是

戴上。但今天我加入了到郊外逛的一群這個行列。因為一直有一些聽
眾朋友要求，希望我可以拍攝一些短片給他們看，但我一直沒有這個
行動，其中一個最大的原因是，就算我拍了一些片段之後，也不懂得
怎樣處理剪接的工作，所以想一想之後便放棄了。最近有一個很好的
朋友，他說可以幫我拍攝兼後期剪接工作，我當然二話不說應承了對
方，間接也應承了一班一直支持我的聽眾朋友。所以今天選擇到了一
個從來未到過的地方，名叫「下白泥」。
最初知道「下白泥」這個地方，是因為有很多人也喜歡遊覽，最大

的原因是一個很適合拍攝日落景色的位置，我自己也抱着這個想法去
看一看。其實這個地方對於居住九龍的人來說，是比較遠、交通也不
太方便的地方。好在因為我自駕的關係，所以沒有這個問題。如果讀
者想去這個地方，我可以教大家怎樣用自駕的方式去。我先分享這次
的行程，給你們參考一下。
我先駕車到屯門某個地方吃個下午飯，然後便先開車到流浮山，乃

去「下白泥」的必經之路。這個地方一直都有很多人旅遊，而最大的
目的就是品嚐當地新鮮的海鮮。當你進入到這條食肆林立的窄巷之
後，就發現兩旁有很多售賣乾貨的攤檔，包括蝦亁、花膠、魚翅、蝦
膏、鹹魚等等，當然這些產品對我來說沒什麼吸引力，因為我不知道
怎樣用這些材料去烹調食物，但琳瑯滿目的貨品，也不妨去看一看，
可能有很多讀者都希望可以買一些放在家裡，有時間的話便可以一展
身手，而且近期因為疫情的關係，很多人會留在家中煮食做「廚
神」，有了這些材料便方便好多。記得小時候，我經常跟親戚朋友到
這個地方吃海鮮，所以印象也很深刻。現因疫情的關係，兩旁的食肆
沒有太多顧客，相信疫情過後，會再次客似雲來的。
說到這次到「下白泥」，因為我是第一次去的關係，從流浮山旁邊

一條路便可以沿路進入這個地方，不過要提醒讀者，如果駕車去的
話，因這條是單程路的關係，要特別留意前方的對頭車，但，由流浮
山到「下白泥」，中間最少要停二十多個避車處，不過我覺得還可
以。到達目的地之後，你會看見一間士多，從士多對面便有一條山
路，沿着這條路步行大概十五分鐘，便可以去到海邊（海邊鋪滿碎石
及石頭，也要注意一下）；你就會發現前面的景色非常美麗，而對岸
便是深圳灣、蛇口等地方。太陽就在你的左邊徐徐降下，日落的景色
便出現在你眼前。
讀者要注意一件事，因為靠近內地邊境的關係，你的手提電話網絡

可能會不經意已經轉到內地網絡，不小心便被收取很貴的費用。而對
於我來說，從來沒有嘗試過在香港任何地方看日落，這次算是第一次
真真正正感受到：其實香港也有很多值得我們去遊覽的地方，不用坐
飛機，也可以欣賞到美麗的景色。

到下白泥看日落

以往的母親
節或聖誕節過

後間中就會有一些停經了很久的
女士發現下身出血，細問之下原
來她們在母親節期間吃了一些補
身的食物之後而出血。
兒女孝順父母是傳統美德，在

大時大節買些禮物（特別是食
品）給母親，希望母親能夠健
康、愉快、精精神神、青春常駐
是所有兒女的心願。所以在節日
不約而同想到買一些補品給老人
家，但如果這些食物裡邊含有女
性荷爾蒙的成分，老人家吃了之
後，補充了額外的荷爾蒙就會刺
激乳房和子宮，她們有機會發生
乳房脹痛如同年輕時月經來之前
的感覺，開始她們可能還未在
意，繼而下身出血就很害怕了，
而且必須看醫生排除卵巢異常。
如果有些食物會令到人改善更
年期的症狀、皮膚光滑等就要小
心看清楚包裝上的說明有沒有含
有荷爾蒙成分，如當歸、鹿茸、
雪蛤膏、蜂王漿等這些要特別小
心；特別是夏天，香港人、廣東
人喜歡冰糖燉雪蛤當甜品，其實
雪蛤膏是雪蛤的卵巢，含有豐富
的女性荷爾蒙，如果常常將它當
飯後甜品來吃，那麼她真的是皮
光肉滑，但萬一乳房有問題，或
者有子宮纖維瘤、子宮內膜癌症
等就麻煩了，會因而刺激其增長
得更快，人們以為食的這些是健
康食品，結果收經後再出血的大
有人在，所以我們一定會詢問她
們有沒有進食這些食物。
母親節是普天同慶的節日，但

是很多母親並不是志在得到什麼
禮物，最想要的是子女的陪伴。

在工作繁忙的香港，打工仔早出
晚歸，即使下班後都在忙，陪伴
父母的時間少之又少，老人家唯
有自己找節目打發時間。
我媽媽是一個閒不住的人，她知

道我很忙，常常自己一個去坐港鐵或
巴士，事先沒有特定的地方，坐到哪
裡就在哪處附近玩，參觀、遊覽、試
吃美食、逛街或者一個人都去山頂盧
吉道逛一個圈，那裡確是一個空
氣好、安全又方便的好去處，在山頂
看到維多利亞海港兩岸的風景，有時
天氣好可以看到青馬大橋、迪士尼樂
園。自從我教識了媽媽用手提電話拍
照，錄短片傳給我或她的朋友，她便
樂在其中，經常影些不同的景色、花
卉和新鮮事物給我看，所以她是我的
記者，可以讓我多些看到這個大千世
界，她既可以找些自己喜歡的事
去做，不用呆在家中，又可以幫到我
增加多些見聞，加強我們倆之間的溝
通，實在是一件賞心樂事。唯一要小
心的是出入要注意安全，這位老頑童
總是覺得自己是十八、廿二，不認老
不服輸，令我頗擔心她的安全。
如果我有空閒會陪她一齊去行

山、去郊遊或者去逛一些我們有
共同話題的地方，有時在半島酒
店吃個下午茶餐，但哪怕是去花
墟、果欄，或者吃碗雲吞麵、在
家做一兩個小菜、學整麵包，對
我們來講也是很開心的事。我相
信媽媽最喜歡的是她的女兒陪伴
她，無論是什麼方式，何時何地
對她來講都心滿意足，在我們之
間每天都是母親節，一樣最簡單
的事物都是禮物，最重要的是那
份心意。
願媽媽和天下的母親都母親節

快樂，身體健康。

母親節禮物

相信每名小孩子在孩童的時
候，都愛看卡通片。那時候，若
父母在你看卡通片時關掉電視，

你可能會覺得世界末日來臨了。可是，不知從何
時開始，我們只會看由真人演出的電影和劇集。
卡通片嘛？不再得到你的青睞了。
我的侄子仍是孩童時，經常看《Tom & Jerry》

卡通片（其中兩個譯名為《貓和老鼠》或《湯姆
貓和謝利鼠》），亦經常向我複述卡通片的內
容。說真，我對此卡通片沒有感到太大興趣。不
過，小孩子跟我認真說話，我必須表現得很用心
聆聽。那時候，我甚至忘記了自己小時候也曾常
看《貓和老鼠》，亦曾經被它逗得很開心。
今年剛好是《貓和老鼠》面世八十周年，而曾
經在一九六一至六二年執導了其中十三齣卡通片
的美國導演吉恩．戴奇（Gene Deitch）在上月
中以九十五歲高齡離世。這令我對這齣卡通片再
次產生好奇，想對經歷八十載歲月依然擁有不少
不同年齡的擁躉的經典創作了解多一些。在翻查
資料當中，我找到新趣。
《貓和老鼠》的英文片名是以兩個角色的名字

組成。片中的貓名叫Tom，老鼠是Jerry，所以有
些地方將片名譯為《湯姆貓和謝利鼠》。原來
Tom & Jerry在十九世紀時是倫敦的年輕人常用的
俚語，意思是「吃喝玩樂的浪蕩子」。不過，湯
姆貓和謝利鼠可不是兩名一起吃喝玩樂的浪蕩
子，而是敵對的角色。每齣卡通片都是貓捉老鼠
的橋段，卻大多是貓被老鼠反過來玩弄收場。雖
云牠們是敵對，貓卻並非有心殺害老鼠。可能牠
覺得最了解牠的其實是老鼠，老鼠才是牠的伴兒，
所以不忍殺害牠；而老鼠亦需要在與貓互相追逐之
間找到被重視的樂趣。所以，牠們其實是一對歡喜
冤家。雖然每集卡通片只有約數至十數分鐘的長
度，幕後製作人員所花的時間和心血卻非我們猜想
得到。我們在卡通片中看到湯姆貓家中的佈景繪畫
得十分精緻，就像是置身現實生活中一間有品味
的漂亮寓所之中。細微至陽光從窗簾透射入室的
陰影，大至整個廚櫃和櫃內的杯碟碗瓶，繪畫出
來的畫作都是充滿真實感和美感的。
動畫師們為了要令到各個卡通角色的表情都像

真人的情緒表達，要對着鏡子做出不同的表情出
來，跟着依照鏡中的自己繪畫在不同角色的臉

上，卻要比真實的臉部反應誇張。角色的動作亦
同樣需要先由動畫師模擬一次。他們站在高高的
桌上大叫，又或躲在衣櫥內瑟縮一角。他們的夥
伴便把這些動作繪畫下來，成為片中角色的形體
動作。數十年前的動畫師並沒有今天的電腦和儀
器幫忙，他們為了製作一齣卡通短片，平均需要
繪畫一萬五千幅畫作，然後逐幅連接起來。
除了畫功之外，《貓和老鼠》的製作人十分重

視音響效果和配樂。據說他們選取的都是世界級
的經典樂曲，例如貝多芬的《月光奏鳴曲》、史
特勞斯的《藍色多瑙河》、蕭邦的《大圓舞曲》
等。在《貓之協奏曲》中，湯姆所彈奏的是李斯
特的名曲《匈牙利狂想曲第二號》。難度最高而
又最精彩的地方是湯姆彈奏鋼琴的指法、節奏、
輕重、按琴鍵的位置是跟真人彈奏時一模一樣，
可以想像到動畫師要費盡多少時間和心血才能將
這場戲畫好。難怪《貓之協奏曲》獲得一九四七
年奧斯卡的最佳動畫短片獎，是《貓和老鼠》十
三次被提名、七次獲獎的其中一次得獎之作。
這樣一齣有品味的卡通片，我應該好好地再看

一次、多次。

八十歲的Tom & Jerry
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魚腥草的美食和防疫安神
最近，許多雜貨店或者

蔬菜檔都出售新鮮的魚腥
草，每斤22元。許多人都
不知道應該怎樣吃。這些
新鮮的魚腥草呈現出黃棕

色，大約2分粗，4寸長，一望之下就知道這
是草本植物的莖，如果將之搓碎有魚腥氣
味，最近疫情猖獗，內地將魚腥草供應香
港，可說十分及時。
涼拌魚腥草是最普通的食用方法，首先將

魚腥草用清水洗淨，摘去老根、葉，留下嫩
白根及葉片，再用手將其分折成大約2寸的
段，加上辣椒油（超級市場有出售，或者用生
油加上辣椒，在微波爐加熱1分鐘，就能製造
出辣椒油）、芝麻油、蒜蓉，立即可以當作沙
律食用。另一個辦法，就是用浸過的蝦米或者
蝦皮，炒魚腥草，先燒紅油鑊，加入蒜蓉，少
許鹽，猛火炒蝦米或者蝦皮，大約30秒，然
後加入魚腥草，再炒15秒，立即起鑊。
魚腥草可以調理上呼吸道感染，能退燒，

又能止咳。風熱感冒和流感就屬於上呼吸道
感染，典型症狀是發燒和嗓子疼，甚至引起
肺炎和水腫。有的人還會持續咳嗽2、3個星
期。在風熱感冒初起的時候，馬上喝一些魚
腥草水消炎，就可以起到退燒的作用。現在
是疫情的發展期間，3天左右吃上一次魚腥
草，一個人2両（新鮮的）左右，有很好的
預防疫病的作用。服用魚腥草還能夠起到鎮
靜精神的作用，如果出現了狂躁或者是心神
不寧的情況，建議可以將1両的魚腥草用開
水沖泡之後服用，就可以鎮定神經，讓患者
出現很好的安眠情況。正是只能睡4個小時
的人，會延長到6個小時。通過調查發現，

魚腥草是目前發現的唯一一種能夠在原子彈
爆發點生長的中藥材，這也就間接的說明魚
腥草具有很強的抗輻射的能力，並且不會對
身體做成毒副作用。所以說，一些經常需要
使用電腦的人群或者是空勤人員及經常接近
輻射源的人群，適量的將魚腥草泡水喝是非常
有用的，能夠有效地促進身體健康。
作為中藥的魚腥草，更為人所熟知。魚腥

草是天然而又安全的抗生素，能夠清熱、消
炎、抗病毒，最難得的是它的藥性可以通達
人體的上中下三焦。上至咽炎、肺炎，下至
尿道炎、陰道炎、腎炎，外至皮膚上的炎症
和疱疹，都可以通治。魚腥草還有利尿的作
用，增加病人的排泄，把病毒排出體外。
最近，我的一個老友，因為智慧齒出現了

牙根發炎，看牙醫又要排期才可以做拔牙的
手術，他痛得無法入睡，右邊的臉也腫了，
他用服食魚腥草乾的辦法，很好地控制了發
炎，但魚腥草也影響了他的糖尿病，血糖驟
然間降低到了2.4，他知道這種低血糖情況很
危險，立即服食葡萄糖水，才解決頭暈的情
況。後來中醫告訴他：魚腥草有降低血糖的
能力，所以，服用魚腥草要謹慎控制分量，
一般藥材舖的1両魚腥草乾，8碗水煮到4
碗，需要分開4日服用，1日之內，不能飲用
太多。
魚腥草中每百克含蛋白質2.2克、脂肪0.4

克、多糖6克、鈣74毫克、磷53毫克以及揮
發油等。魚腥草對癌細胞分裂最高的抑制率
為45.7%，多用於防治胃癌。老年人服用紅
參、魚腥草和茯苓各5錢煲水，一星期2次，
對於穩定病情有好處。
糖尿病人吃蕎菜，可以降血壓。蕎菜，北

方人叫做清明菜，廣東人拜山後必食蕎菜炒
燒肉。請先人坐轎子歸家進行侍奉也。蕎菜
又名佛耳草、寒食菜，民間稱其為「白蒿
子」。傳統吃法是將嫩苗洗淨瀝去水分後搗
爛為泥，濾取鮮汁液與糯米粉拌勻，加入白
糖、鮮橘皮細絲等調料，製成圓餅蒸熟後食
用。如果嫌製作麻煩，也可在做湯時，把清
明菜切碎直接倒入湯中提味。
吃薺菜則有利於降膽固醇。專家介紹，薺
菜中含有乙醯膽鹼、谷甾醇和季胺化合物，
可以降低血液及肝裡膽固醇和甘油三酯的含
量。此外，薺菜中還含有豐富的維生素B2、
維生素C、胡蘿蔔素、葉綠素等營養成分，
具有利尿、解熱、止血、明目等養生功效。
馬齒菜含有豐富的去甲腎上腺素，能促進胰
島腺分泌胰島素，調節人體糖代謝過程、降
低血糖濃度、保持血糖恒定，所以對糖尿病
有一定的治療作用，又被醫生們稱為餐桌上
的「胰島素」。馬齒菜的吃法有很多種，焯
過之後炒食、涼拌、做餡都可以。比如馬齒
菜炒雞蛋，蒸馬齒菜餡包子，或煮點清熱止
痢的大蒜馬齒。
小根蒜又名薤白、理蒜（廣東人稱為薤

黃）。它的莖葉長得很像蒜，也有葱、蒜的
味道。其作用是通陽化氣、開胸散結，抑制
高血脂病人血液中過氧化酯的升高，防止動
脈粥樣硬化。小根蒜吃法有小根蒜拌豆腐，
或熬點小根蒜白木耳粥。
芥菜中含有大量的維生素C、B族維生素、

維生素K、膳食纖維及各種礦物質含量豐
富。研究發現，芥菜膽及其製品，可預防腫
瘤、增強人體免疫力等。芥菜膽纖維還有抗
便秘的作用。
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匆匆，時光荏
苒又五月，事發
已一年。

對話的人大概沒想過輕談一句，
令我戀戀一年，不止沒褪色淡忘，
還反覆思量留下不絕串串迴響。
……與時裝行業半生緣，可否給

後生一輩年輕同業分享一些踏上成
功之路的心得……即時回應：首先
年輕一代抱擁應有、無可厚非的傲
氣與執着。
誰說他們需要前人指路？
再者，所謂成功不過朝花夕拾，

不過瞬間眼花繚亂。心下極速得出
結論：能分享？大概自己曾經走過
的歪路，犯過的錯誤；從中醒悟，或
也一串鐘聲諭己諭人。
片時一句話，深切打通五臟六腑。
成功？自己審視「成功」的水平

放得或許太高，曾經小名小利不值
一哂，大家看到數十年來表面風光
不過得之以好運。無論唸作「運
命」還是「命運」，一半是不可抗
拒天生的「命」，另一半卻是可自
發更變的「運」。
在下生得逢時，設計學院畢業，沒
堅持留在歐洲，天意使然回到香港，
適逢家鄉如日方中，進入亞洲四小
龍之首的地位，彈丸之地各行各業
蓬勃發展，財經製造文化娛樂，亞
太區除日本之外無處可及，這便是
命；天賜福，而非自己製造。
別人眼中所謂「成功」，心深之

處何解不屑？
因由上述……「除日本之外無處

可及」；上世紀八十年代日本設計
師曾將傳統上執世界時裝牛耳的歐
洲寶座顛覆性入侵，自外觀而內
在，解構流於過分嚴肅的時裝風氣
與設計規條，不單止倫敦巴黎（米
蘭仍然堅持），還有紐約，往後時

裝之路忽爾加添不少東洋破格解構
風，對新一代大師︰John Galliano、
Alexander McQueen、比利時設計六
人組、早期 Marc Jacobs（Grunge
風）等等由內而外全數被影響。
不少人預測日本之後，下一個上

位的設計火焰來自香港……預測？
誰人可預測？
生意財經或可預測，例如：以香港

作為製作中心甚而購入成為本地擁有
世界馳名運動休閒服裝品牌的Espir-
it 一度繁花似錦。以Joyce Ma的買手
視野、個人眼光品味及商場長袖善舞
造就的Joyce Boutique橫空出世成為
亞太區首屈一指，一度叱咤風雲……
剛於今年四月，雙雙畫下休止符；日
後只餘香港時裝進化史的豐碑，留下
商界往績茶餘飯後話題，難以跟三宅
一生、山本耀司、川久保玲的創意思
維及綿綿感染力相提並論！
就是上世紀八十年代開始如火如

荼的日本設計感染力，也難保半百年
盛世；不用說Kansai Yamamoto、
Nicole ……三宅一生早於近二十年
前已淡出，交棒新人，餘下跳不出
壓軸為基礎廣受巿場擁戴的恒常系
列。山本耀司品牌一再傳破產，深
度解構黑色大師風騷盡領，幾乎是
粉絲心目中的天神，也難逃新世代
時裝取態的挑戰。 （待續）

■1985年尖鼻咀，背景為仍未動
工蓋建的天水圍。北非系列Mod-
el：Margaret Chan！ 作者供圖


